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Проект инвестиционно-

девелоперской компании 

ООО «Газпромбанк-Инвест» 

ЖК «Солнечный» стал 

лауреатом  престижной 

российской премии 

в области жилищного 

строительства RREF-

Awards-2014. 

По словам гендиректора 

компании-застройщика 

Фёдора ЛОГИНОВА, 

ЖК «Солнечный» – образец 

гармоничного сочетания всех 

достоинств современного 

жилья: высокого качества 

строительства, разнообразия 

планировок квартир и 

удобного расположения.

ЖК «Солнечный» 
отмечен премией
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Эхо недели

Запись участников до 3 ноября: 
тел. (8182) 477160, 

факс (8182) 421882, 

inkaarh@yandex.ru.

10 НОЯБРЯ

Пур-Наволок отель, наб. Северной Двины, д.88/1

09.15 – 10.00 Регистрация записавшихся участников

10.00 – 11.00
Рынок предприятий питания 

Архангельска и области: 

состояние и перспективы развития

11.00 – 12.00

Конкурентные стратегии в работе 

современного предприятия питания
Оценка сильных  и слабых сторон как основа раз-

работки конкурентной стратегии и возможностей ро-
ста продаж. Формат предприятия питания как кон-
курентное преимущество на рынке. Кухня как воз-
можность отойти от конкурентов и способ удержа-
ния посетителей.

12.00 – 12.30 Кофе – брейк

12.30 – 13.30

Способы увеличения оборачиваемости 

столиков и роста среднего счета 
Сегментирование клиентов предприятия пита-

ния и разработка программ продаж. Опыт примене-
ния различных инструментов для увеличения разме-
ра среднего чека.

13.30 – 14.45
Персонал предприятия питания: 

проблемы и решения

14.45 – 15.30 Обед

15.30 – 19.00
Мастер-класс для руководителей 

«Новые подходы к управлению 

персоналом предприятий питания»

15.30 – 20.00 Посещение предприятий питания Архангельска

11 НОЯБРЯ 

10.00-14.00
ул. Поморская, 65 
(офис компании 

«Норд Коммерц»)

«Бюджетное меню – 

технология успеха 

предприятия 

питания» 

Мастер-класс для 
шеф-поваров и технологов.

14.30-18.30
ул. Поморская, 65 
(офис компании

«Норд Коммерц»)

«Новые технологии 

кухни общественного 

питания» 

Мастер-класс для поваров.

9.30-20.00
ул. Поморская, 54 
(кафе «Терраса»)

Мастер-класс 

для барменов 

и официантов

1. Напитки как источник 
дохода в разных форматах 
предприятий питания.
2. Напитки в баре, 
или Технология
приготовления коктейлей.

9.30-14.00
ул. Поморская, 54 
(кафе «Терраса»)

«Эффективное 

обслуживание клиентов 

на современном 

предприятии питания» 

Тренинг для официантов

ООО «Инновационный Кадровый центр. Реклама

Депутатский портфель: Архангельск делает ставку на свои доходы 

Процент вместо дотаций
Дотации из 
регионального 
бюджета для 
Архангельска на 
2015-2017 годы 
будут заменены 
дополнительными 
отчислениями от 
налога на доходы 
физических лиц. 
Такое решение 
утвердили депутаты 
городской Думы. 
«Поэтому здесь 
не стоит идти 
проторенным путем, 
ожидая поступления 
фиксированных 
сумм: давайте 
зарабатывать деньги 
самостоятельно, 
создавая новые 
рабочие места, – 
пояснил мэр Виктор 
ПАВЛЕНКО».

По словам председате-

ля Архангельской город-

ской Думы Валентины 

СЫРОВОЙ, основные па-
раметры бюджета на пред-
стоящий финансовый пери-
од депутатам еще не пред-
ставлены. Сейчас перерас-
пределяются оставшиеся 
средства по приоритетным 
расходам 2014 года. 

«Решение получать соб-
ственные «живые» деньги 
вместо областных дотаций – 
интересная стимулирующая 
мера, но ничто не помешает 
муниципалитету вернуться к 
прежней схеме, – уточняет 
заместитель председате-

ля постоянной комиссии 

по финансам и бюджету 

Андрей ПРИЩЕМИХИН (на 

снимке). – Что касается те-
кущих изменений, в бизне-
се эти процессы называют-
ся актуализацией бюджета 
по итогам первых, в данном 
случае трех, кварталов: на 
мой взгляд, она получилась 
целевой и продуманной. Уч-
тены практически все пред-
ложения депутатов». 

В частности, за счет 
экономии в ходе проведе-
ния торгов по муниципаль-
ным заказам на 5,7 млн ру-
блей увеличена субсидия 
МУП «Горсвет» на освеще-
ние в октябре – декабре 
Северного округа и центра 
Архангельска. Количество 
горящих фонарей увели-
чится с 30% до 62%. Боль-
ше всего жалоб на темно-

ту на улицах и во дворах по-
ступало как раз от жителей 
поселка Первых Пятилеток. 
«Горсвет» возьмет в арен-
ду у владельца – ООО «Спе-
циализированный транс-
порт» – уличные светильни-
ки в округе, поскольку пока 
по-другому разрешить хо-
зяйственные разногласия 
с предприятием не удается. 

Определены исполните-
ли на проведение проектных 
и противоаварийных работ, 
госэкспертизу памятников 
архитект уры Архангель-
ска – дома Н. А. Калинина 
(пр. Ломоносова, 126), дома 
И. В. Киселева (ул. Иоанна 
Кронштадтского, 7), дома 
С. В. Овчинникова (Вокре-
сенская, 37).  

Порядка полутора мил-
лионов рублей будет на-

правлено на ямочный ре-
монт Троицкого и Ленинград-
ского проспектов, улиц Карла 
Либкнехта, Тимме, Советской, 
Стрелковой, Гайдара, Розы 
Люксембург, Кучина, набереж-
ной Северной Двины – преи-
мущественно по предписани-
ям ГИБДД. 

«Конечно, речь идет не о ка-
питальных ремонтах – лишь 
о содержании дорог в надле-
жащем состоянии, но работы 
должны быть проведены без 
задержек – до конца года, с 
использованием материалов, 
подходящих для любых погод-
ных условий, – поясняет Ва-
лентина Сырова. – В то же вре-
мя в переговорах с правитель-
ством, депутатами региональ-
ного парламента мы постепен-
но возвращаемся к наметкам 
программы развития Архан-

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Акценты

 ■ Население области сократилось
По предварительной оценке Архангельскстата, чис-

ленность населения Архангельской области на 1 октя-

бря 2014 года составила 1186,3 тысячи человек и с на-

чала года сократилась на 5,5 тысячи человек. Общая 

убыль населения за январь – сентябрь 2014 года по 

сравнению с аналогичным периодом 2013 года умень-

шилась на 27%.

На сокращение численности в наибольшей степени вли-
яет продолжающийся миграционный отток жителей обла-
сти, доля которого в общей убыли составила 91,3% (5 тысяч 
человек). Число выбывших за пределы области (15, 5 тыся-
чи человек) в 1,5 раза превысило число прибывших из дру-
гих регионов (10,5 тысячи человек).

За девять месяцев текущего года зарегистрировано 
11 298 родившихся и 11 775 умерших, естественная убыль 
составила 477 человек. В сравнении с аналогичным пери-
одом 2013 года общий коэффициент рождаемости снизил-
ся на 0,8%. Общий коэффициент смертности снизился на 
2,9%. За счет снижения смертности естественная убыль 
сократилась на 32,3%.

 ■ Главный врач 
подозревается в растрате

Следственными органами  Следственного комитета 

РФ по Архангельской области и Ненецкому  автоном-

ному округу возбуждено уголовное дело в отношении 

бывшего главного врача одной из стоматологических 

поликлиник города Архангельска (ч. 3  ст. 160  УК РФ).

По версии следствия, подозреваемый в 2010 году не-
законно списал с баланса учреждения стоматологическую 
установку, как пришедшую в негодность. В последующем 
установка остаточной стоимостью 130 тысяч рублей факти-
чески не утилизировалась, а продолжала эксплуатировать-
ся. В декабре 2012 года по указанию главного врача обору-
дование было передано в частную стоматологическую фир-
му, одним из учредителей которой являлся подозреваемый.

 ■ И вот вам мост, как новенький…
В Архангельской области на федеральной трассе 

М-8 «Холмогоры» приняты в эксплуатацию отремон-

тированные мосты.

Для мостовиков это обычное дело – выполнить задание 
заказчика (Упрдор «Холмогоры»). Тонкость вопроса в том, 
что ремонт ремонту рознь. Для одного это замена периль-
ных ограждений моста и дорожной одежды на его проез-
жей части, покраска конструктивных элементов. Для друго-
го мостового перехода ремонт может потребоваться более 
существенный,  с заменой несущих конструкций, деформа-
ционных швов и других крупных элементов.

Вот и получается, что когда пусть и без красной лен-
точки и без торжественных речей, а лишь утвердительным 
росчерком приемочной комиссии сдается очередной отре-
монтированный мост в эксплуатацию, событие это далеко 
не рядовое. И в первую очередь – для местного населения. 

Так, жители окрестных сел и деревень уже знают о том, 
что ремонтные работы на мостах через реки Ендюга и  Пян-
да практически завершены. Но немаловажно при этом, что 
ремонт проведен вовремя. Специалисты оперативно-про-
изводственного отдела по Архангельской области Упрдор 
«Холмогоры», своевременно обследовав эти сооружения 
и признав их состояние неудовлетворительным, включили 
их в план работ 2014 года.

И вот ремонт моста через Ендюгу, что на 1056-м км ав-
томобильной дороги М-8 «Холмогоры» Москва – Ярославль 

– Вологда – Архангельск, сделан за 9 месяцев (февраль – 
октябрь 2014 г.). Стоимость строительно-монтажных ра-
бот – 74 млн рублей. 31 октября этот мост будет сдан при-
емочной комиссии. 

Мост через реку Пянда на 976-м км автомобильной до-
роги М-8 также отремонтирован за 9 месяцев текущего 
года. Оба моста привела в полный порядок мостострои-
тельная подрядная организация  из Архангельска – ООО 
«СПК-Мост». 

Пресс-служба Упрдор «Холмогоры»
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Деловая среда

Торговля: Почему закрываются магазины?

Можно ли выжить? 
Можно!
В Архангельске начали закрываться магазины. 
То в одном торговом центре зияют пустые 
площади, то в другом. Конечно, если арендодатель 

– преуспевающий бизнесмен, есть надежда, что он 
как-то выкрутится. Но когда видишь, что торговые 
точки закрываются там, где аренда приносила чуть 
ли не единственный доход владельцу, обидно.

Например, узнал, что в Архангельске за-
крывается сеть «Хозторга». Это значит, что 
архангельское отделение Всероссийской ор-
ганизации глухих потеряло приличный доход 
и теперь вынуждено будет сократить помощь 
инвалидам. Найти нового арендатора сейчас 
очень и очень сложно. 

Во-первых, нынешняя сложная ситуация 
в стране уже привела к падению рубля, повы-
шению цен на продукты. Стоит ожидать уре-
зания всех бюджетных расходов, дотаций ре-
гионам, выплат бюджетникам, которые в Ар-
хангельске составляют основную часть поку-
пателей, и – как следствие – резкого сниже-
ния покупательной способности. 

Во-вторых, непродуманное одномомент-
ное увеличение количества торговых площа-
дей в Архангельске привело к «размытию» по-
купательского потока. В итоге опустилась до 
нуля, а во многих местах и ниже рентабель-
ность существующих торговых точек, а но-
вые  не могут выйти на уровень рентабель-
ности. Многие федеральные сети ликвиди-
руются, идет массовый отказ от размещен-
ных на производстве заказов. А впереди еще 
открытие такого «монстра» в Архангельске, 
как «Титан Арена».

Держаться на плаву торговле пока помо-
гает то, что предприниматели имеют мага-
зины в собственности. Я, например, как ге-
неральный директор крупной торговой сети 
принял решение отказаться от ряда торговых 
точек, расположенных на арендованных пло-
щадях, т.к. арендодатели не снижают арен-
ду. А это говорит о том, что на рынке аренды 

торговых площадей в Архангельске нет кон-
куренции и закон рыночной экономики – уве-
личение предложения приводит к снижению 
цены – не действует.

Т.е. я не против увеличения торговых 
площадей как таковых, однако плохо, что их 
нельзя купить. Нет рынка коммерческих пло-
щадей. Несколько продавцов и несколько по-
купателей – это не конкурентный рынок. На 
нем не действуют рыночные механизмы, по-
этому страдает потребитель. И, наверно, в 
этом же причина того, что совершаются та-
кие ошибки, как сейчас. Нельзя разом откры-
вать такое количество магазинов. Потреби-
тельский рынок начинает идти вразнос. 

Нельзя наполнить пожарным брандспой-
том тазик: напор выплеснет воду, и тазик ока-

жется пустым. Представьте, что брандспойт 
– это предложение, а тазик – спрос. Такая мо-
дель рынка не работает. 

Удивлен, что многие предприниматели 
чего-то ждут и не бьют тревогу. Но лучше не 
будет! Надо приспосабливаться к новым ре-
алиям. Кризис в разгаре и своего дна еще не 
достиг. Чем дольше ждать и терпеть убытки, 
тем быстрее наступит коллапс. Архангель-
ская торговля как отрасль может рухнуть, а 
это немалая доля ВРП (валового региональ-
ного продукта).

Если это осознать и принять, то найти 
пути выхода из кризиса можно. Во-первых, 
необходимо трепетно относиться к ресур-
сам: денежным, человеческим, временным. 
Надо не жалея закрывать непрофильные, 

убыточные направления в бизнесе, которые 
пожирают оборотные средства. Под увеличи-
тельным стеклом рассматривать все затра-
ты. Надо искать способы сохранить заплани-
рованную выручку, применяя новые марке-
тинговые ходы. Любой ценой надо сохранять 
кадры – главную ценность любой компании. 

Надо понимать, что в первую очередь бу-
дут освобождаться малопривлекательные 
для торговли площади. Там, где малень-
кий трафик, где нет автобусного сообщения, 
мало стоянок, нет в шаговой доступности жи-
лого массива. 

Во-вторых, будут закрываться магазины-
близнецы. Одинаковые на вид, с похожим то-
варом, ничем не выделяющиеся друг от дру-
га. То есть магазины будут оттягиваться к по-
люсам и соответствовать принятой в цивили-
зованном мире классификации: гипермар-
кет, супермаркет, магазин у дома, специа-
лизированный отдел. 

В-третьих, останутся на плаву те, кто смог 
охватить «большую цепочку» от производи-
теля до покупателя. Те производители, у кого 
имеются собственные торговые площади, те 
продавцы, кто занимается производством 
собственных торговых марок, у кого есть соб-
ственные рекламные площади, кто быстрее 
всех перенастроит бизнес-процессы в сто-
рону антикризисного управления. То есть се-
годня выживет только профессионал – вдум-
чивый, осторожный, талантливый.

Владимир КАРПОВ, 

предприниматель

гельска как областного цен-
тра, «заморозка» которой ак-
тивно обсуждалась в СМИ. Раз-
мер уже согласованной сум-
мы – более ста миллионов ру-
блей, и объекты, планируемые 
к реконструкции, – очень зна-
чимые, в том числе для урегу-
лирования транспортных проб-
лем города. Приведу пример и 
из другой сферы: предусмотре-
но обновление фасада здания 
Театра кукол». 

В газификации Архангель-
ска в 2014 году значительных 
подвижек не было: спроектиро-
ваны и смонтированы системы 
телеметрии, пожарной сигнали-
зации и молниезащиты. Напом-
ним, что в декабре 2013-го руко-
водство ОАО «Газпром» исклю-
чило из своих инвестиционных 
программ одиннадцать субъек-
тов РФ, включая нашу область, 
из-за долгов за поставленное 
топливо и неготовности инфра-
структуры. Непосредственно к 
городу претензий минимум, но 
пересмотреть свой «черный 
список» крупнейшая энергети-
ческая компания страны наме-
рена только в будущем году. 

«В первом варианте поправки 
в городской бюджет нас, мягко 
говоря, удивили, – отмечает де-

путат Александр ГРЕВЦОВ. –
Мэрия предложила, к примеру, 
«снять» 11 млн рублей с про-
граммы расселения ветхого и 
аварийного жилья по причи-
не их «ненадобности»... В ре-
зультате совместной работы 
эти деньги будут перенаправ-
лены на выплату компенсаций 
тем, кто имеет на руках неис-
полненные решения суда. Все-
го таких решений около двух ты-
сяч: пять-семь предоставлен-
ных семьям квартир (на боль-
шее средств просто не хва-
тит) – капля в море, но нужно 
же как-то продвигаться и в этом 
вопросе».

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Приватизация: Объектов осталось немного

Пока есть что продать
Доходы от продажи недвижимости, 
принадлежащей городу Архангельску, 
по-прежнему являются одним из важных 
источников пополнения муниципального 
бюджета, но они сокращаются год от 
года. Интересных для бизнеса зданий 
практически не осталось. Зато именно это 
обстоятельство заставило мэрию ускориться 
с ремонтом и оформлением документов на 
резерв – в плане приватизации появились 
действительно ликвидные объекты.

В 2015 году муниципа-
литет собирается продать 
34 помещения. В отноше-
нии примерно трети из них 
предприниматели-аренда-
торы могут воспользовать-
ся преимущественным пра-
вом выкупа. По прогнозному 
плану приватизации, утверж-
денному депутатами на ок-
тябрьской сессии, благода-
ря наличию востребованной 
недвижимости бюджет по-
полнится на 52,7 млн рублей. 
Для сравнения: на 2014 год 
доход по этой статье был уч-
тен в размере около 260 млн. 

«Стоит, однако, учиты-
вать, что сумма на 2015-й на-
звана без учета поступления 
средств за прошлые годы, а 

это еще порядка 150 млн ру-
блей: Федеральным зако-
ном №159 предусмотрена 
рассрочка по арендным пла-
тежам как мера поддержки 
малого и среднего бизнеса, 

– отмечает председатель по-
стоянной комиссии по эконо-
мике, собственности и пред-
принимательству Архангель-
ской городской Думы Алек-
сандр ФРОЛОВ. – Хотя скры-
вать нечего: доходы действи-
тельно снижаются – по объ-
ективным причинам. Муни-
ципального имущества боль-
ше не становится, а прода-
ем мы его довольно активно 
уже лет десять. Были прог-
нозные планы приватизации 
«стоимостью» и в 400 с лиш-
ним миллионов рублей, ко-
торые мы успешно выполня-
ли. Естественно, высоколик-
видных объектов практиче-

ски не осталось, предлагаем 
то, что есть. Но имеется и не-
плохая, довольно удачно рас-
положенная, готовая к прода-
же недвижимость с полным 
пакетом документов. Думаю, 
что около половины зданий 
из списка будут проданы по 
хорошей цене и с выгодой 
для городского бюджета». 

К ним, как считает про-
фильная комиссия, отно-
сятся, в частности, помеще-
ния по адресам: ул. Севе-
родвинская, 82;  ул. Федора 
Абрамова, 9-1; ул. Воронина, 
43; комплекс объектов неза-
вершенного строительства с 
земельным участком общей 
площадью 15 100 кв. м  в Куз-
нечихинском промузле. 

В план приватизации 
на 2014 год дополнитель-
но включены шесть объек-
тов. В основном это подва-
лы, помещения на первых 
этажах многоквартирных до-
мов небольшой площади, по-
стройки на окраинах города. 
Но есть и, например, здание 
школы, также с земельным 
участком, на улице Карла 
Маркса, 33/1. По оценке го-
родских властей, оно не мо-
жет быть использовано по 
прямому назначению: слиш-
ком велики затраты на  капи-
тальный ремонт. Ожидаемый 
доход от его продажи соста-
вит 3 млн рублей, в том числе 
от земли – 500 тысяч.

Александр ФРОЛОВ: 
– В этом году муниципалитет должен был 
продать имущества на 83 млн и около 
200 млн получить от продаж с предыдущих 
лет. Отсрочки по платежам предусмотрены 
в рамках закона о поддержке малого и среднего 
бизнеса, то есть это льготы, которые получают 
предприниматели, выкупающие арендуемое 
помещение. Что касается планируемого 
2015 года, то по плану ожидается продаж 
на 52 млн, а платежей с прошлых лет – 159 млн.

 ■ Бывший директор ЛСРЗ 
предстанет перед судом 

Следственный комитет направляет в суд материа-

лы уголовного дела в отношении  бывшего директора 

ООО «Лайский судоремонтный завод» (уклонение от 

уплаты налогов в особо крупном размере).

По версии следствия, в 2010-2011 годах ООО «ЛСРЗ» 
уклонилось от уплаты налогов с организации в особо круп-
ном размере – в сумме более 60 млн рублей – путем вклю-
чения в бухгалтерскую отчетность и налоговые деклара-
ции заведомо ложных сведений о размере дохода за 2010– 
2011 годы. 

Занижение доходов в указанный период  позволи-
ло уклониться от уплаты налога, уплачиваемого по упро-
щенной системе налогообложения, за 1-3 кварталы 2010 
года,  а также неправомерно применять упрощенную си-
стему налогообложения в 4 квартале 2010 года и в 2011 
году, тем самым уклонившись от уплаты налога на при-
быль и налога на добавленную стоимость в данных 
периодах. 

В ходе допроса обвиняемый вину признал и возместил 
часть ущерба – 14 млн рублей.

 ■ В деле «крышевателей» игорного 
бизнеса – новые фигуранты

18 октября в Архангельске и Новодвинске прошли 

оперативно-розыскные мероприятия в десяти игор-

ных заведениях. В ходе крупномасштабной операции 

сотрудниками правоохранительных органов были изъ-

яты денежные средства и документы, около 200 еди-

ниц игровых автоматов.

Напомним, в ходе расследования уголовного дела, 
возбужденного 2 октября 2014 года  в отношении быв-
шего и действующего сотрудников УЭБиПК УМВД Рос-
сии по Архангельской области, которые на двоих за «кры-
шевание» игорного бизнеса получили от предприни-
мателя взяток на общую сумму свыше 5 миллионов ру-
блей, были выявлены факты аналогичной противоправ-
ной деятельности со стороны еще двух сотрудников 
полиции.

Речь идет о бывшем начальнике отдела полиции ОМВД 
«Приморский» УМВД России по Архангельской области и 
оперуполномоченном ОЭБиПК этого же отдела, подозре-
ваемых в получении взятки. 

По версии следствия, с 2011 по 2014 год подозревае-
мые, являясь действующими сотрудниками ОМВД «При-
морский», ежемесячно получали от двух предпринимате-
лей, у которых имелось 10 игровых клубов, денежные сред-
ства в размере от 50 до 200 тысяч рублей, на общую сумму 
около 10 миллионов рублей. 

18 октября подозреваемые в даче и получении взяток 
были задержаны. Проведены обыски, в ходе которых изъя-
ты денежные средства и  документы, подтверждающие не-
законную деятельность. В отношении предпринимателей 
возбуждено уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 5 ст. 291 УК РФ (дача взятки в особо 
крупном размере). 

Акценты



4
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 38 (710)  27.10.2014  WWW.BCLASS.RU

В Санк т-Петербурге прошла пресс-
конференция генерального директора 

МРСК Северо-Запада (дочерняя компа-

ния ОАО «Россети»)  Александра ЛЕТЯГИНА. 
На ней был организован телемост с Архангель-
ской, Вологодской, Мурманской, Новгород-
ской и Псковской областями, Карелией и Коми. 

Как рассказал Летягин, на днях компания 
получила паспорт готовности к зиме.  Причем 
контролирующими госорганами был отмечен 
высокий уровень готовности филиалов МРСК 
к сезону. 

«Вхождение в осенне-зимний период – это 
всегда испытание на прочность, – заявил он. –
В этом году компания, с учетом северной 
специфики, проделала громаднейший объ-
ем ремонтных работ. Особенно серьезно от-
неслись к функционированию резервных ис-
точников питания. Вообще за последние годы 
мы на 10% сократили среднее время ликвида-
ции аварийных отключений.  Теперь оно со-
ставляет 5,25 часа. В ближайший год плани-
руем улучшить этот показатель до 4,6 часа. 
Год назад наши сети выдержали воздействие 
обрушившегося на Северную Европу урагана 
«Святой Иуда». Тогда в течение суток нам уда-
лось восстановить электроснабжение. А са-
мое главное, мы теперь знаем, как готовить-
ся к приходу таких «святых».

По словам Александра Вячеславовича, вы-
полнение ремонтной программы по основным 
показателям составило 100-144% от плана. 

Расширение трасс линий электропередачи вы-
полнено на площади 5,2 тысячи га, расчистка 
просек – на площади 17 тысяч га. 

«Расширение просек – это трудная рабо-
та, – признался Летягин. – Пришлось выпол-
нить много требований лесного и экологиче-
ского законодательства. В итоге мы нашли об-
щий язык с лесными и сельскохозяйственны-
ми ведомствами различного уровня и согла-
совали вырубки».  Александр Летягин также 
отметил, что в этом году МРСК Северо-Запа-
да стала безусловным лидером среди дочер-
них компаний ОАО «Россети» по объемам рас-
чистки и расширения просек.

В этом году МРСК Северо-Запада закупи-
ла 86 единиц автотранспорта и спецтехники. В 
общей сложности на ремонтные работы в рам-
ках подготовки к осенне-зимнему периоду по-
трачено 1,6 млрд рублей.

Компанией проведены 782 противоава-
рийные тренировки по действиям в условиях 
низких температур и 15 совместных учений с 
МЧС. К выполнению функций на всей террито-
рии СЗФО готовы 294 мобильные и аварийно-
восстановительные бригады – это 1786 чело-
век и 614 единиц спецтехники.

Отвечая на вопрос, как энергетики соби-
раются восполнить число резервных источни-
ков энергоснабжения, переданных по распо-
ряжению федерального правительства в Крым, 
Александр Вячеславович заверил, что их парк 
не только восполнен, но и увеличен на 7%. Поэ-

тому компания улучшила готовность к аварий-
ным ситуациям.  Кроме того, выполняя реко-
мендации правительства, энергетики, по сло-
вам гендиректора, готовы помогать сельхоз-
производителям.

«Мы намерены подписать соглашения с ре-
гиональными властями о взаимной поддержке 
аграриев, чтобы координировать свои планы 
и своевременно подсоединять сельхозпроиз-
водителей к мощностям», – отметил Летягин.  

Что касается проблемы импортозамеще-
ния в условиях экономических санкций, то это 
не проблема для энергетиков – российская 
промышленность  может покрыть их потреб-
ности.  В то же время из-за политических усло-
вий откладывается неоднократно поднимав-
шийся вопрос полной приватизации компа-
нии. По мнению Летягина, это возможно сде-
лать только в условиях благоприятной рыноч-
ной конъюнктуры.

«Я не думаю, что сегодня иностранный ин-
вестор захочет вложиться в российский биз-
нес», – заявил Александр Вячеславович.  

Увы, пока не до конца решенной остается 
стратегическая для МРСК проблема неплате-
жей контрагентов – сбытовых компаний. Прав-
да, положительная тенденция здесь все-таки 
наметилась:  в прошлом году компания взяла 
на себя функцию гарантирующего поставщи-
ка электроэнергии в Мурманской и Новгород-
ской областях. 

«Там мы напрямую работаем с потребите-
лями и обеспечиваем собираемость плате-
жей, – рассказал Александр Вячеславович. – 
Но в Архангельской и Вологодской областях, 
а также частично в Республике Карелия не-
платежи продолжаются. В то же время Пра-
вительство России приняло решение о нуле-
вой индексации тарифов в первом полугодии 
текущего года. Естественно, все это мешает 
финансовому обеспечению наших оператив-
ных  потребностей».

Задолженность потребителей перед 
МРСК Северо-Запада за услуги по переда-
че электроэнергии в пять раз превышает фи-
нансирование годовой ремонтной программы 
(10 млрд против 1,6 млрд). Чтобы компенсиро-
вать этот разрыв, сетевая компания вынужде-
на привлекать кредитные ресурсы. 

Среди наиболее крупных должников гла-
ва компании отметил гарантирующих постав-
щиков электроэнергии в Архангельской и Во-
логодской областях. Сумма задолженности 
ОАО «Архэнергосбыт» превышает 2 млрд руб-
лей, долг ОАО «Вологдаэнергосбыт» прибли-
жается к 1 млрд рублей. 

Александр Летягин напомнил, что на не-
правомерность действий «Архэнергосбыта» 
обращал внимание президент России, но пока 
серьезных сдвигов в урегулировании пробле-
мы не произошло,  ситуация остается слож-
ной.  

«Как показал наш опыт, лишение должни-
ков статуса гарантирующих поставщиков и 
наделение им филиалов МРСК – это решение 
проблемы. Конечно,  все зависит от настроя 
регулятора энергорынков НП «Совет рынка». 
Пока сбытовая компания не выполняет пору-
чение «Совета рынка» о реструктуризации 
долгов и выплатах».

Заместитель генерального директора 

МРСК Северо-Запада по развитию и реа-

лизации услуг Александр МИХАЛЬКОВ по-
яснил, что вопрос о лишении статуса гаран-
тирующего поставщика выносится Министер-
ством энергетики в соответствии с решени-
ем «Совета рынка» по ряду обстоятельств – в 
частности, из-за нарушения платежной дис-
циплины на оптовом рынке. 

«В 2013 году ОАО «Архэнергосбыт» неод-
нократно нарушало график платежей на оп-
товом рынке. Этот вопрос рассматривался 
на заседании «Совета рынка», факт наруше-
ния был признан. Сегодня  компания осущест-
вляет платежи на оптовом рынке, а в пользу 
МРСК Северо-Запада оплата задолженности 
за 2013 год идет только по решениям судов. 
В текущем году ситуация повторяется – пла-
тежи по судам сбытовая компания озвучива-
ет как текущие, хотя платежная дисциплина 
составляет всего 32%», – добавил Александр 
Михальков.

Губерния
Энергетика: В МРСК Северо-Запада рассказали о подготовке к зиме

Резонанс: Муниципальное предприятие предложили передать на баланс области

«Водоканал» хотят забрать...
«Хватит уговаривать, если город не может 
или не хочет конструктивно решать проблему 
с водоснабжением Архангельска, пора 
поднимать вопрос о передаче полномочий 
на областной уровень. Тем более что 
закон позволяет это сделать», – заявил 
губернатор Архангельской области Игорь 
ОРЛОВ на заседании межотраслевого совета 
потребителей по вопросам деятельности 
субъектов естественных монополий.

По мнению областных 
парламентариев, речь при 
этом нужно вести не только 
об имуществе «Водоканала», 
но и о городских очистных со-
оружениях, судьба которых 
также остается под большим 
вопросом. 

Игорь Орлов подчеркнул, 
что МУП «Водоканал» сегод-
ня фактически шантажирует 
город, демонстрируя свою 
значимость. А представлен-
ная области инвестицион-
ная программа оздоровле-
ния предприятия – крайне со-
мнительный документ с фан-
тастическими цифрами. 

«Принять в таком виде 
инвестиционную программу 
«Водоканала», на мой взгляд, 
все равно что совершить 
должностное преступление, 

– подчеркнул Орлов. – Для ре-
гионального бюджета реше-
ние обернется многомилли-
онными затратами, и я, как 
губернатор, не готов брать на 
себя такую ответственность».

Руководитель Агентства 
по тарифам и ценам Архан-
гельской области Виктор 
ИКОННИКОВ заметил, что за-
конодательно инвестицион-

ной программе должно пред-
шествовать утверждение на 
городском уровне схемы во-
доснабжения. Документ обе-
щали представить еще в сен-
тябре, но до сих пор этого не 
сделано. Так что при всем же-
лании принять инвестпро-
грамму невозможно.

«Возникает резонный во-
прос: для чего мэрия? Лен-
точки перерезать?» – не 
сдержался Орлов.

Между тем, именно ссы-
лаясь на отсутствие инвест-
программы, руководство ар-

хангельского «Водоканала» 
постоянно откладывает под-
ключение строящихся зда-
ний. При этом проблемы есть 
у всех застройщиков, не ис-
ключая пограничное управ-
ление ФСБ России по Архан-
гельской области. По словам 
ведущего инженера дирек-

ции по строительству в Се-

веро-Западном регионе 

Управления капитального 

строительства ФСБ России 

Светланы КУЛИК, они пода-
вали заявку на подключение 
нескольких объектов к водо-

проводным и тепловым сетям 
еще в 2012 году, но согласо-
вания до сих пор не получены.

«Объекты, строящиеся в 
интересах ФСБ, находятся на 
строгом контроле приемной 
президента, поэтому срывать 
сроки ввода зданий в эксплу-
атацию просто недопустимо. 
Один из жилых домов, к при-
меру, практически постро-
ен, его ввод в эксплуатацию 
запланирован на 2015 год», – 
подчеркнула Светлана Кулик.

С «Водоканалом» ситуа-
ция просто патовая. Но и дру-

гие, вполне жизнеспособные 
ресурсоснабжающие орга-
низации не спешат с техпри-
соединением. Светлана Ку-
лик рассказала, что два года 
они не могут подключить-
ся к тепловым сетям: «Нами 
были выполнены все техни-
ческие условия для подклю-
чения. Однако за это время 
произошла смена заявителя 
и теперь энергетики требу-
ют подать новую заявку. Но-
вая заявка, в свою очередь, 
подразумевает и получение 
новых технических условий, 

так как произошли законода-
тельные изменения. Кто бу-
дет оплачивать двойную ра-
боту и как нам отчитываться 
за перерасход средств?»

По словам губернатора, 
любой инвестпроект мож-
но убить размером тарифа 
на техприсоединение, но го-
раздо легче это сделать на-
бором невероятно сложных 
и длительных бюрократиче-
ских процедур. 

«Есть ли смысл инвесто-
рам строить дома в Архан-
гельске при таких сроках ис-
полнения заявок на техприсо-
единение? Мне кажется – нет. 
При этом мы плачемся друг 
другу в жилетку, что стои-
мость квадратного метра жи-
лья в областном центре аж 80 
тысяч рублей. При таких ус-
ловиях, если смотреть прав-
де в глаза,  цена не 80 тысяч, 
а все 180 тысяч должна быть. 
Нужно совместно вырабо-
тать четкий алгоритм дей-
ствий, который позволит по-
лучить подключение макси-
мум за три месяца», – резю-
мировал Игорь Орлов.

Татьяна ПОТАПОВА

Испытание на прочность
Филиалы МРСК Северо-Запада
готовы к зиме и любым 
внештатным ситуациям. В 
компании обещают устранять 
аварии на сетях в среднем 
за 4,6 часа. Но на сегодняшний 
день главной проблемой 
энергетиков остаются 
неплатежи сбытовых компаний.  
Как показывает опыт МРСК, 
ее можно решить, если 
лишить сбытовиков статуса 
гарантирующих поставщиков 
электроэнергии – то есть 
ограничить их право собирать 
платежи с потребителей. 

– Долги «Архэнергосбыта» возникли не вчера, 
это уже целый ком проблем, который 
формировался последние полтора-два года. 
Коллеги, к сожалению, выбрали для себя 
путь манипулирования законодательством 
и затягивания платежей для решения каких-то своих 
внутренних вопросов. Сегодня у них есть возможность 
«уводить» все решения в суды, держать паузу 
до получения постановлений и реагировать только 
тогда, когда мы приходим к ним с исполнительным 
листом. Мы пытаемся поменять данную ситуацию 
в рамках правового поля, но пока прямые платежи 
не поступают, все средства, которые мы получаем, – 
это платежи по судебным решениям.

Александр ЛЕТЯГИН, 
генеральный 
директор МРСК 
Северо-Запада 
(дочерняя компания 
ОАО «Россети»):

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист
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Финансы
Мнение: Читайте проект бюджета на ночь!

В романтические девяно-
стые бюджет был на десяти 
страничках из простых слов и 
цифр, каждое из которых име-
ло свое значение, вес и цену. 
Это был рассказ о нелегкой 
жизни, подобный северным 
рассказам Юрия Казакова. К 
концу девяностых страниц ста-
ло значительно больше, и про-
ект бюджета стал скорее похож 
на повести Федора Абрамова и 
других «почвенников» о небога-
той жизни северян, о жизни во-
преки усилиям государства. Но 
лет десять назад нас постигло 
резкое изменение Бюджетно-
го кодекса и проект областного 
бюджета вновь изменил свой 
литературный жанр. Не вернул-
ся назад к газетным репорта-
жам на двух страничках, как это 
было при плановой экономике. 
Наоборот, погрузнел, поскуч-
нел и стал похож на бесконеч-
ную сагу. Сагу об областном 
бюджете. 

Саги изобрели в Исландии 
для монотонного пересказа 
событий долгих лет жизни не-
знакомых персонажей в незна-
комой обстановке. Но с обяза-
тельным счастливым концом. 

Сага-2015 начинается с 
двух с лишним десятков стра-
ниц текста закона, из которых 
узнаем главную новость, что 
расходы в 63 миллиарда руб-
лей превышают годовые до-
ходы на 7 миллиардов все тех 
же рублей. Такие суммы плохо 
укладываются в головах, но не 
тревожьтесь, не ищите ответа, 
где брать недостающее. По за-
кону жанра все закончится хо-
рошо. Уже много лет ни один 
уважающий себя финансист 
никогда не покажет реальный 
план реальных доходов. Раз-
дербанят в миг! Пройдет год, 
и как-то потихоньку дефицит 
покроется неизвестно откуда 
взявшимися дополнительны-
ми доходами и непонятно на 
ком и чем получившейся эко-
номией.

Далее сотни страниц с 
множеством таблиц расска-
жут нам о множестве государ-
ственных программ области, 
кои и есть суть расходов об-
ластного бюджета. Програм-
мы готовятся правительством 
области, принимаются им же, 
им же исполняются и контро-
лируются. Правительство пе-

риодически отчитается перед 
самим собой о непременном 
исполнении программ. Если 
что пойдет не так (не так идет 
постоянно), то правительство 
недели за две до отчета внесет 
очередные изменения в про-
грамму, приблизив утверж-
денные показатели к их неча-
янному факту, и, как положе-
но, отчитается о блестящем 
исполнении. Зачем включать 
такие программы в бюджет? 
Закон жанра. Сага пишется о 
том, что не требует мысли. 

На государственные про-
граммы Архангельской обла-
сти будет истрачено 60 милли-
ардов рублей (при 56 милли-
ардах планируемых доходов), 
по 50 тысяч на каждого жите-
ля области, от мала до вели-
ка. Например, на «совершен-
ствование оказания специали-
зированной, включая высоко-
технологичную, медицинской 
помощи, скорой, в том числе 
скорой специализированной, 
медицинской помощи, меди-
цинской эвакуации» – 2 мил-
лиарда 412 миллионов рублей. 
Здорово! И мысли совсем не 
требует. Но, если продолжить 

чтение, то на «высокотехно-
логичные виды медицинской 
помощи» планируется затра-
тить только 173 миллиона, а 
на «финансовое обеспечение 
скорой медицинской помощи» 
99 миллионов. Зато 2 милли-
арда уйдет на «субсидии ме-
дицинским учреждениям». 

Не дай бог разбираться 
дальше, все программы со-
ставлены в тех же словосо-
четаниях, статьях и графах. 
Это вам не свобода творче-
ства, как у широко известно-
го «коношского поэта» Иосифа 
Бродского, это строгий жанр.  

Депутаты могут вне про-
грамм дописать  кусочек саги. 
Они  могут перевести пару 
миллионов рублей субсидий 
с одного муниципального об-
разования на другое или взять 
немного денег из областного 
дорожного фонда на муници-
пальную дорожную сеть. Но не 
более! 

Конечно, можно готовить 
программы по методике, ут-
вержденной постановлени-
ем №594 Правительства РФ 
от 26.06.95, чтобы они приоб-
рели публичность, логику и со-
циальную эффективность. Но 
это иной жанр, публицисти-
ка какая-то. Можно критико-
вать проект бюджета, называя 
цифры и приводя доводы. Но 
это скучно публике, как спор 
древних теософов.

Поэтому скажем просто: 
сага-2015 удалась. Но не чи-
тайте до обеда советск..., про-
стите, проектов бюджета. Чи-
тайте на ночь, гарантирован-
но уснете. Такой уж это лите-
ратурный жанр.

Александр ИВАНОВ,

эксперт «БК»

Литературная 
критика бюджета

Каждый год, по осени, в установленный срок 
появляется на свет проект областного бюджета. 
Сотни страниц, десятки таблиц, словесные 
формы, трудно переводимые на обыденный 
язык. Как это читать? Где сюжет, фабула?

Пресс-релиз

Бюджетному 
процессу дан старт
Проект бюджета региона на 2015 год 
и плановый период 2016 и 2017 годов 
принят к рассмотрению областным 
Собранием. Соответствующее 
решение вынесено на очередном 
заседании комитета по бюджету 
и налоговой политике. Таким образом, 
дан старт бюджетному процессу.

Напомним, что в соответствии с областным законом о 
бюджетном процессе профильный комитет областного Со-
брания обязан дать заключение о соответствии докумен-
тов и материалов, представленных на рассмотрение депу-
татского корпуса региональным правительством, требова-
ниям законодательства.

Одновременно с текстом самого бюджета в област-
ное Собрание вносится большой пакет материалов и до-
кументов, среди которых основные направления бюд-
жетной и налоговой политики Архангельской области, 
прогноз социально-экономического развития  и отдель-
ные показатели прогноза Ненецкого автономного окру-
га на очередной финансовый год и плановый период, 
прогноз основных характеристик консолидированного 
бюджета.

Основные характеристики бюджета 2015 года таковы: 
доходы составят 56 млрд рублей, расходы – 63 млрд, де-
фицит будет равен 7 млрд рублей.

«Наш комитет, тщательно рассмотрев представленные 
документы и материалы, считает, что они соответству-
ют требованиям законодательства, – сказал заместитель 
председателя комитета по бюджету и налоговой политике 
Евгений УХИН. – Таким образом, проект областного бюдже-
та можно принимать к рассмотрению комитетами».

Обобщив информацию, полученную от коллег, профиль-
ный комитет примет решение о возможности рассмотрения 
проекта бюджета на сессии областного Собрания. Первое 
чтение главного финансового документа области намече-
но на ноябрьскую сессию.

Пресс-служба областного 

Собрания депутатов
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Стратегия
Стратегические проекты

«Белкомур» 
оживит концессия

ОАО «РЖД» поддерживает инициативу строительства 

новой железнодорожной магистрали Архангельск – Сык-

тывкар – Соликамск  на условиях концессионного согла-

шения, с привлечением средств инвестиционного фон-

да, частных инвесторов, регионов. Кроме того, услови-

ем реализации проекта становится реконструкция суще-

ствующей инфраструктуры участков Северной железной 

дороги: Сыктывкар – Микунь – Вендинга, Архангельск – 

Карпогоры. Сегодня эти линии недостаточно техноло-

гически развиты, чтобы стать частью нового грузового 

направления. РЖД разработаны проекты развития ли-

ний, реализация которых потребуется для «Белкомура». 

В ОАО «РЖД» подчеркивают, что строительство новых же-
лезнодорожных линий, которые соединили бы Соликамск и 
Архангельск, находится в ряду стратегических проектов РФ 
в 2021 – 2030 гг.  «Белкомур» может соединить Белое море, 
Республику Коми и Урал. В настоящее время все потоки гру-
зов следуют через Пермь и Лянгасово (Кировская область). 

В январе 2013 года была представлена финансовая мо-
дель реализации строительства железнодорожной маги-
страли: общая сметная стоимость – 176 млрд рублей, из ко-
торых 140 млрд – строительство новых объектов, а 36 млрд 

– реконструкция имеющихся. О своем желании участвовать в 
строительстве магистрали объявили: «Внешэкономбанк», ту-
рецкие консорциум KALEM ENERJI и холдинг STFA, Китайская 
гражданская инженерно-строительная корпорация (CCECC), 
а также компания Deutsche Bahn International GmbH...

Наряду с «Белкомуром» для Севера страны большое зна-
чение имеет проект «Северный широтный ход». Его актуаль-
ность продиктована прогнозными объемами грузопотоков. 
Новые грузы даст предприятие по переработке нефти и газа 
в Усинске (первая очередь введена в эксплуатацию в 2011 г.), 
прогнозируется увеличение вывоза угля с Усинского место-
рождения, увеличение погрузки цветной руды на станции Чи-
ньяворык (Коми). Кроме того, одним из вариантов транспор-
тировки нефти с разрабатываемых сегодня месторождений 
Ямала является железнодорожный транспорт.

В 2013 году Правительство РФ утвердило схему террито-
риального планирования транспорта, которая предусматри-
вает строительство новых железнодорожных линий на Яма-
ле. Но, как и в случае с «Белкомуром», для этого необходи-
ма модернизация Северной железной дороги, к линиям ко-
торой примкнут новые магистрали. 

Уже на протяжении нескольких лет в инвестиционной 
стратегии РЖД по развитию Северной железной дороги про-
грамма развития линии Чум – Лабытнанги занимает важное 
место. Эта линия – единственная транспортная артерия, свя-
зывающая полуостров Ямал с центром России. Начиная с 
2006 года объем инвестиционных затрат по этой програм-
ме составил 1,4 млрд рублей. 

Однако для того, чтобы линия могла принять возросший 
грузопоток с Ямала, требуется коренная реконструкция слож-
нейшего с точки зрения инженерно-геологических и клима-
тических условий участка Лабытнанги – Чум – Котлас – Коно-
ша (в том числе Воркутинского направления). По оценке ОАО 
«ИЭРТ», на это потребуется более 200 млрд рублей. Нужны 
вторые главные пути на участках Чум – Инта – Сыня и Печора –
Сосногорск, строительство семи разъездов на участке Чум – 
Инта, реконструкция участка Обская – Чум – Лабытнанги, уд-
линение приемоотправочных путей на направлении Чум – Со-
сногорск – Котлас – Коноша. Важно решить главные проблемы 
линии – уменьшить число однопутных перегонов, снять дей-
ствующие ограничения по скорости движения и весу поездов.

18 августа 2014 года в Пекине подписано Соглаше-

ние о намерениях и взаимопонимании по вопросам 

сотрудничества  в рамках реализации проекта стро-

ительства железнодорожной магистрали «Белкомур» 

между ОАО «Межрегиональная Компания «Белкомур» 

и Китайской  строительной корпорацией  China Civil 

Engineering Construction Corporation  (ССЕСС). 

Соглашение определяет принципы сотрудничества 

по участию китайской стороны в инвестировании, про-

ектировании  и строительстве «Белкомура».

ССЕСС является дочерней компанией  холдинга  

China Railway Construction Corporation (СRCC) – круп-

нейшего в мире объединения в области железнодо-

рожного строительства.

СУБСИДИИ РЕГИОНОВ И ВЫПАДАЮЩИЕ ДОХОДЫ

Уровень компенсации 
выпадающих доходов 
перевозчиков

Выпадающие доходы, тыс. руб.

Субсидии, тыс. руб.

2011 2012 2013 2014
Прибыльные регионы 6 5 6 5
Полная компенсация убытков 15 15 10 8
Компенсация от 80-99% 6 7 7 12
Компенсация   от 50-80 % 9 9 15 21
Компенсация менее 50 % 31 33 32 24
Регионы, не предусмотревшие 
компенсации 6 4 3 3

Источник: ОАО «РЖД»
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Транспорт: ОАО «РЖД» намерено добиваться от регионов полной компенса

Железная логика 
Владимира Якунина

«Регионы, которые 
обеспечивают 
бузубыточную 
работу пригородных 
поездов, могут 
рассчитывать на 
приоритетную 
реализацию 
инвестиционных 
проектов и развитие 
инфраструктуры», – 
заявил президент 
ОАО «РЖД» на II 
съезде региональных 
журналистов в 
Москве. Речь идет 
не только об 
обновлении 
подвижного состава. 
Судьба любого 
проекта – будь то 
строительство 
путепровода, 
реконструкция 
моста или запуск 
рельсовых автобусов 

–прежде всего 
зависит от желания 
местной власти 
находить источники 
финансирования.

Во всем должен быть эко-
номический расчет, целесо-
образность  – эта мысль ста-
ла лейтмотивом на встрече 
с прессой. Так или иначе об 
этом говорили практически 
все спикеры ОАО «Россий-
ские железные дороги». Это 
был универсальный ответ на 
все «местечковые» вопросы 
представителей СМИ...

Одним 
хлебом всех 

не накормишь
Создав новую бизнес-

модель холдинга (за раз-
личные направления дея-
тельности отвечают дочер-
ние и зависимые компании), 
в РЖД преследовали цель 
повысить эффективность 

и конкурентоспособность 
бизнеса. 

Пожалуй, самым проб-
лемным звеном стали при-
городные перевозки. По 
этому поводу президент 
ОАО «РЖД» Владимир ЯКУ-
НИН недвусмысленно заме-
тил: «Да, государство выде-
ляет РЖД 25 млрд рублей на 
«пригородку» и еще 25 млрд 

– на поезда дальнего сле-
дования. Но это результаты 
управления не железнодо-
рожной компанией, а управ-
ления нашей российской 
экономикой». Мол, если го-
сударством устанавливают-
ся так называемые социаль-
ные тарифы, то и компенси-
ровать убытки оно обязано. 
По словам Якунина, субъект 
РФ, как заказчик пригород-
ного сообщения, вправе вы-
брать альтернативный вид 

транспорта, но при этом обя-
зан сохранить транспортную 
доступность для населения. 
Неисполнение региональны-
ми администрациями своих 
обязательств может приве-
сти к полному прекращению 
пригородного сообщения. 

Не жми 
на тормоза!

В 2014 году в России уже 
отменено 430 пригородных 
поездов. В том числе в Став-
ропольском крае – 40, в Бел-
городской области – 44, в Ле-
нинградской области – 35, в 
Липецкой – 33, в Калинин-
градской области – 29 и т. д. 
Причем Ленинградская об-
ласть, Ставропольский край 
и Вологодская область – 
единственные субъекты РФ, 

которые не выделяют железно-
дорожникам ни копейки. 28 ре-
гионов не обеспечивают и 50% 
компенсации потерь: Владимир-
ская область – 49%, Иркутская 
область – 49%, Архангельская 
область – 47%, Челябинская об-
ласть – 45%, Нижегородская об-
ласть – 42%, Белгородская об-
ласть – 6% и т. д.

Поэтому, заявляют в РЖД, 
объемы пассажирских пере-
возок постепенно приводятся в 
соответствие с оплаченным за-
казом.

«Вопреки распространен-
ному мнению, что безубыточ-
ные перевозки у нас только в 
Московском узле, могу сказать, 
что уже 40% пригородных пере-
возчиков работают безубыточно. 
Это 10 пригородных компаний, 
которые охватывают перевозку 
81% пассажиров. Ситуация ме-
няется, однако даже с учетом го-

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Стратегия
ации убытков  пригородных перевозок

споддержки дефицит средств на 
пригородные перевозки еже-
годно превышает 30 млрд ру-
блей. Только на обновление пар-
ка  требуется 16 млрд рублей в 
год. В 2014-м Центральной при-
городной компанией было при-
обретено 26 поездов. Мы рас-
сматриваем это как весьма по-
зитивный шаг, но в  глобаль-
ном масштабе этого недоста-
точно», – отметил зам. началь-

ника департамента управле-

ния бизнес-блоком «Пасса-

жирские перевозки» Максим 

ШНЕЙДЕР.

Что делать?
Достигать безубыточности 

пригородных компаний руковод-
ство РЖД собирается не только 
за счет бюджетов. По словам 
Максима Шнейдера, как показы-
вает практика работы в «образ-
цовых» регионах, на это влияет 
повышение внутренней эффек-
тивности работы пригородных 
компаний (формирование удоб-
ных для пассажиров графиков, 
рост пассажирооборота, рабо-
та над увеличением доходов от 
перевозок). И тем не менее при-
рост субсидирования ставится 
во главу угла. 

Несмотря на то, что прези-
дент России Владимир ПУТИН 
этим летом дал поручение за-
ключить с регионами соглаше-
ния о компенсации убытков про-
шлых лет, 61 субъект отказался 
это делать. 

«В адрес администраций 
всех регионов были направле-
ны проекты соглашений по уре-
гулированию задолженностей, 
возникших в результате пере-
возки пассажиров по тарифам 
ниже экономически обосно-
ванного уровня за предыдущие 
годы. Пока подписано девять», – 
сообщил вице-президент РЖД 

по пассажирским перевозкам 

Михаил АКУЛОВ. 
По его словам, дабы власти 

не ссылались на «дороговиз-
ну» и «непрозрачность» расхо-
дов железнодорожников, реги-
онам было предложено увели-
чить свои доли в уставных ка-
питалах пригородных компа-
ний, соакционерами которых 
они являются. Речь идет о раз-
мере оценочной стоимости под-
вижного состава, который ОАО 
«РЖД» вносит в уставный капи-
тал этих пригородных компаний. 

«Ни один субъект не сказал 
«да», – заявил Акулов.  

На другой традицион-
ный аргумент регионов, не 
соглашающихся на полную 
компенсацию убытков, ви-
це-президент РЖД ответил: 
обвинять компанию в том, 
что она намеренно передала 
убыточные маршруты приго-
родным перевозчикам, глупо. 
«Поверьте мне, поезда даль-
него следования – еще более 
затратные», – сказал он. 

Тем временем ожидае-
мые выпадающие доходы 
перевозчиков в 2014 году 
прогнозируются в разме-
ре 15,7 млрд рублей. В бюд-
жетах субъектов РФ на эти 
цели предусмотрено около 
7,4 млрд рублей, или 47% не-
обходимой суммы. Если ад-
министрации не пойдут на 
компромисс, РЖД оставля-
ет за собой право обратить-
ся в суд: арбитражами уже 
приняты решения о компен-
сации выпадающих доходов 
на сумму более 1 млрд ру-
блей. 

А вообще в руководстве 
РЖД намекнули – региональ-
ные власти слабо лоббируют 
свои финансовые интересы 
на уровне Федерации. За-
явки на субсидирование не 
направляются и не отстаива-
ются. «Это простой и необхо-
димый путь, за которым сто-
ит каждодневная кропотли-
вая работа», – сказал Максим 
Шнейдер.  

На встрече неоднократно 
подчеркивалось, что сложив-
шася ситуация – не пробле-
ма дотационных регионов, а 
проблема российской эконо-
мики, которую нужно решать 
на уровне Правительства 
РФ. В идеале, по мнению 
руководства РЖД, система 
управления всей транспорт-
ной отраслью должна перей-
ти на новый формат: если 
денег не хватает, необхо-
димо сформировать некий 
госзаказ на услуги перево-
зок (маршруты, объемы, гра-
фики). «Иначе покрыть одним 
куском хлеба все пять тысяч 
голодающих невозможно. А 
мы работаем сегодня имен-
но так – дают мало, а тре-
буют работать круглосуточ-
но по всем направлениям», – 
сказал Михаил Акулов.

– 25 млрд рублей, которые получает РЖД, – это компенсация за 
установление нулевого тарифа для пригородных перевозчиков за 
услуги эксплуатации инфраструктуры. Но к этой сумме необходимо 
прибавить еще требуемые 9 млрд, чтобы компенсировать реальные 
затраты. Вероятно, что при планировании расходов на 2015 год 
эта сумма войдет в зону ответственности пригородных компаний 
пропорционально с субъектами РФ. 

Еще 25 млрд рублей – субсидирование поездов дальнего 
следования и ОАО «АК «Железные дороги Якутии». Но эта сумма 
только обеспечивает оперционную безубыточность этих компаний. 
Она не включает затраты на инвестиции, расчетно-кассовое 
обслуживание. Это 7-7,5 млрд рублей. Мы их не получали 
в 2013-м, 2014-м  и не получим в 2015 году. А это проблема 
обновления парка плацкартных и общих вагонов. 

Экономического чуда в отдельно взятом сегменте экономики не 
будет. Работать в убыток мы не можем. 

Михаил АКУЛОВ, 
вице-президент РЖД по пассажирским 
перевозкам, генеральный 
директор ОАО «Федеральная 
пассажирская компания»:

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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 ■ЖК «Солнечный» 
отмечен премией

Жилой комплекс «Солнечный» на Московском 

проспекте в Архангельске стал лауреатом пре-

стижной российской премии RREF AWARDS-2014 

в номинации «Городское строительство: комфорт-

ная среда». Проект признан современным и ком-

фортным для жизни. На сегодняшний день это 

единственный жилой проект в Архангельске, ко-

торый  удостоился звания лауреата престижной 

премии. 

В этом году премия RREF AWARDS вручалась в юби-
лейный пятый раз. О масштабности проекта говорит чис-
ло участников: за победу в 25 различных номинациях бо-
ролись 424 проекта со всей России. Лучших определя-
ли в несколько этапов. Сначала – народным голосовани-
ем на сайте организаторов премии. Далее свое мнение 
высказывало экспертное жюри, в состав которого вош-
ли ведущие девелоперы, риэлторы, аналитики и другие 
игроки рынка. Таким образом, победа в RREF AWARDS 
означает доверие потребителей и признание коллег-
профессионалов.

ЖК «Солнечный» соединил в себе редкие для горо-
да преимущества: удобное расположение, высокое ка-
чество строительства, разнообразные планировки квар-
тир и закрытую дворовую территорию. Застройщиком 
выступает дочерняя компания холдинга «Газпромбанк-
Инвест» ООО «Северный город».

В рамках первой очереди уже построен и заселен 
дом на 173 квартиры на Московском проспекте, 41/2. 
Летом прошлого года сдан в эксплуатацию второй дом 
ЖК «Солнечный» на Московском проспекте, 43/3. Но-
востройка повышенной комфортности общей площа-
дью 34,6 тысячи кв. м рассчитана на 587 квартир. Вы-
брать квартиру здесь можно на любой вкус: студии, 
одно-, двух-, трехкомнатные, в каждой из них есть 
один или два балкона. Будущим жильцам предлагает-
ся 18 различных вариантов планировок, где продума-
но все до мелочей. При этом есть квартиры, в которых 
легко сделать перепланировку и увеличить количество 
комнат.

Сегодня ЖК «Солнечный-2» заселен почти на 80% – 
это говорит о том, что клиенты не понаслышке знают о 
высоком качестве строительства, удобном расположе-
нии здания и удачных планировочных решениях.

Реклама

Агропром: Борис Бондин рассказал о планах сельхозпредприятия

Что ждёт АПК «Любовское»? 

АПК «Любовское» – один из ведущих поставщиков сырья 
для ОАО «Северодвинск-Молоко» – может лишиться 
примерно трети земли под Архангельском из-за нежелания 
администрации Приморского района продлевать договор 
аренды. По словам директора предприятия Бориса 
БОНДИНА, до этого хозяйство располагало 1122 гектарами 
земли, почти 740 из них находятся в собственности 
хозяйства. Остальные принадлежат муниципалитету. 
Речь идет об участках около речки Левковка, которые 
использовались для заготовки собственных кормов, 
и пастбищах вблизи поселка Турдеево.

На въезде на территорию АПК «Лю-
бовское» стоит типичная  для совет-
ских времен скульптура доярки с коро-
вой. Она напоминает, что здесь когда-
то была ферма одного из первых в Ар-
хангельской области колхозов – обан-
кроченного в нулевые «Организатора». 

«Когда мы выкупили это хозяйство и 
приступили к ремонтным работам, то я 
первым делом попросил подрядчиков 
отремонтировать «доярку», – рассказы-
вает директор ООО «Агропромышлен-
ная компания «Любовское» Борис Бон-
дин. –  Но каждый год находятся «умни-
ки», которые у скульптуры что-нибудь от-
ломают».

По его словам, инвестор – ТС «Пет-
ровский» – замахнулся на создание соб-
ственного предприятия по производству 
молока и картофеля с подачи тогдаш-
него директора департамента АПК Ва-
лентина ГИНТОВА, который пообещал 
в этом деле «зеленую улицу».

«Любовское»  – пригородное хозяй-
ство, а значит, и продукт у нас самый 
свежий, – говорит Борис Николаевич. – 
Мы хотели обеспечить нашу торговую 
сеть молоком и картофелем. Молоко се-
годня в основном отправляем на пере-
работку на Северодвинский молочный 
комбинат (ОАО «Северодвинск-Моло-
ко»), а уже оттуда оно поступает в ма-
газины. Примерно на 60-70% мы их мо-
лочной продукцией обеспечиваем. Счи-
таю, что покупатель нашу «молочку» це-
нит.  Примерно в таком же объеме снаб-
жаем ТС «Петровский» картофелем. Но 
его выращиваем не здесь, а под Емец-
ком. А сюда привозим в контейнерах и 
складируем. Система охлаждения и хра-
нения финская». 

– Молочное производство на 
предприятии рентабельно, а выра-
щивание картофеля?

– Как вам сказать… Урожайность 
оставляет желать лучшего. На нее вли-
яет много факторов. Например, покупа-
ешь сертифицированный семенной кар-
тофель в России, но гарантии, что он со-
ответствует заявленным характеристи-
кам, – нет. Даже качество продукции ве-
дущих семеноводческих хозяйств вызы-
вает сомнение.

– Поэтому вы и занялись карто-
фельным семеноводством?

– Да. Мы ездили за опытом в Норве-
гию, где один производственный коопе-
ратив обеспечивает семенным картофе-
лем всю страну. Закупали элитный кар-
тофель в Финляндии и Германии. Адап-
тируем этот материал к нашим условиям. 
Результаты получаем хорошие. Но в пла-
нах увеличивать производство картофе-
ля не только за счет повышения урожай-
ности, но и расширения посевных пло-
щадей под Емецком. 

Я не хочу сказать, что мы завалим 
картошкой всю область, но надеюсь по-
лучить хорошие результаты следующей 
осенью. Немецкие поставщики семен-
ного материала отмечают, что у нас  по-
лучилось адаптировать его к северным 
условиям.  

– В хозяйстве 355 голов молочно-
го стада. Однако предприятия на юге 
области содержат до полутора ты-
сяч дойных коров. Собираетесь рас-
ширяться?  

– Здесь все-таки локальное произ-
водство. На этой территории и с имею-
щейся капитальной инфраструктурой 
это оптимальное стадо. Мы ведь ниче-
го нового не строили, только реконстру-
ировали. Да и тяжело соревноваться с 
югом области. Там зерновые растут. По-
этому и комбикорм, в отличие от южан, 
мы полностью закупаем на стороне.  При 
этом и они, и мы  находимся в равных ус-
ловиях в очереди на получение госсуб-
сидий. Напомню, их получение и размер 
зависят от объемов производства. Тем 
не менее половина молока, производи-
мого в Приморском районе, – наша.

– Земли «Любовского» расположе-
ны вдоль федеральной трассы с ин-
тенсивным движением, и это отра-
жается на кормовой базе...  

– Я предвидел такие сомнения, ког-
да мы все это затевали. Скошенная на 
наших угодьях трава постоянно прове-
ряется на содержание химических эле-
ментов. Все в норме. В Европе пастби-
ща и засеянные поля тоже вдоль дорог 
расположены и проблем нет. 

– Кадровый вопрос? 

– Нуждаемся в профессионалах. Я 
даже связывался с МСХА им. К. А. Тими-
рязева по этому вопросу, но ее выпуск-
ники не желают ехать к нам. Архангельск 
им неинтересен.  

– Что в идеале надо еще сделать для 
нормальной работы «Любовского»?

– Если люди будут приходить на рабо-
ту не просто денег срубить и убежать, а 
ответственно исполнять свои обязанно-
сти, тогда можно будет сказать, что все 
у нас идеально.

– Насколько я понимаю, Примор-
ский район, не продлевая с вами до-
говор аренды земли, – а это треть ис-
пользуемого предприятием земель-
ного фонда, –  недоволен маленьки-
ми платежами за нее…

– Мы потому эту землю и арендовали, 
что было дешево. И кроме нас раньше 
никто на нее не претендовал. Как даль-
ше будет развиваться ситуация, пред-
сказать трудно, но в любом случае мы бу-
дем участвовать в торгах на право арен-
ды этой земли, которые планирует орга-
низовать Приморский район. А пока бу-
дем как-нибудь выкручиваться, находить 
другие варианты поддержания необхо-
димой кормовой базы. 

– Вы еще потеряли землю из-за 
продолжающейся реконструкции 
федеральной трассы М8…

– 34 гектара. Но ее выкупили по  
устроившей нас цене. 

– По-вашему, может Архангель-
ская область полностью обеспечить 
себя молоком и картофелем? 

– По большому счету, да. Но надо гра-
мотно использовать земельные ресурсы, 
а для этого необходимы специалисты, 
способные организовать производство 
и наладить сбыт продукции. Оглядыва-
ясь назад, думаю, что в первую очередь 
надо было на базе «Любовского» занять-
ся выращиванием картофеля. Производ-
ственный цикл у него короче, а значит, 
и финансовая отдача быстрее. Молоч-
ное производство – это максимум рис-
ков. Сейчас я это понимаю, а тогда опы-
та не хватило.

Андрей САХАРОВ
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Однозначно за сохране-
ние прямых выборов глав 
муниципалитетов выступа-
ли мэр Архангельска Виктор 
ПАВЛЕНКО, депутаты и мэр 
Новодвинска Владимир БЕ-
ЛОГЛАЗОВ,  городская Дума 
и мэр Коряжмы Валерий ЕЛЕ-
ЗОВ. По разным пунктам с до-
кументом не были согласны 
мэр Котласа Андрей БРАЛЬ-
НИН, мэр Северодвинска Ми-
хаил ГМЫРИН, депутаты Ар-
хангельской городской Думы. 
Однако на сентябрьской сес-
сии регионального парламен-
та законопроект в первом чте-
нии консолидированно под-
держала фракция партии 
«Единая Россия». По оценке 
представителей других пар-
тий, после этого подготовка 
поправок, по сути, преврати-
лась в формальность. 

«Поправки поступили от 
нашей партии, а также от 
КПРФ, депутата Ивана ПО-
ПОВА («Патриоты России») и 
ряда муниципальных образо-
ваний, – рассказывает депу-

тат от «Справедливой Рос-

сии» Юрий ШАРОВ. – Ниче-
го такого уж революционно-
го в них было: речь шла о том, 
чтобы оставить право выбора 
подходящей системы управ-
ления на усмотрение мест-
ных органов власти – тем бо-
лее, что это предусмотре-
но на федеральном уровне. 
Предварительное решение о 
том, поддерживать поправки 
или нет, принимала совмест-
ная рабочая группа комите-
тов облсобрания по законо-
дательству и судебно-право-
вым вопросам, по региональ-
ной политике и местному са-
моуправлению. «За», в мое от-
сутствие, был только Сергей 
ПИВКОВ (партия ЛДПР), «про-
тив» – депутаты «ЕР», хотя, на-
сколько я знаю по неформаль-
ным беседам, их отношение к 
закону не столь однозначное. 
С руководителями муници-
палитетов тоже провели ра-
боту по партийной и бюджет-
ной линии».

По мнению Юрия Шарова, 
под расплывчатую формули-
ровку «нарушает концепцию» 
при желании может попасть 
какая угодно поправка к лю-
бому закону. 

Так или иначе, теперь ру-
ководитель муниципального 
образования будет избирать-
ся из числа депутатов. «Вто-
рым» главой, в частности Ар-
хангельска, станет сити-ме-
неджер, назначаемый по кон-
тракту решением конкурс-
ной комиссии, половину чле-
нов которой определяет пра-

вительство области, полови-
ну – орган представительной 
власти. Стоит оговориться, 
что все избранные действу-
ющие главы городов и райо-
нов, если не возникнет форс-
мажорных обстоятельств, до-
работают свои сроки. 

Как отметила замести-
тель директора муници-
пально-правового депар-
тамента мэрии Архангель-
ска Светлана СУМАРОКОВА, 
только на номинальное пере-
именование мэра на сити-
менеджера в областном цен-
тре, с учетом переписывания 
должностных инструкций, та-
бличек, заказа новых печатей 
и т. д., потребуется не менее 
2 млн рублей. 

«Думаю, около года адми-
нистрации всех МО, не толь-
ко Архангельска, будут зани-
маться преимущественно пе-
ресмотром уставов и других 

документов: непозволитель-
ная роскошь по нынешним 
временам, – соглашается со 
специалистом мэрии поли-
толог Сергей ЛАРИОНОВ. – 
Численность чиновников при 
«двойном» управлении горо-
дом только увеличится». 

По оценке Юрия Шарова, 
позиция правительства об-
ласти «не ретранслирует фе-
деральную»: никто в приказ-
ной форме не заставлял вво-
дить институт сити-менедже-
ра в крупных городах. Только 
20% субъектов РФ выбрали 
эту систему за основу в ре-
форме МСУ. 

«Более того, я уверен, что 
для федеральных выборов в 
2016-2017 годах Кремлю нуж-
ны избранные главы, опира-
ющиеся на поддержку насе-
ления, – добавляет депутат. – 
Давайте исходить из того, что 
дураков на посту губернато-

ра нет априори. Могут воз-
никнуть какие-то обстоятель-
ства, которые позволяют не-
которым главам регионов так 
себя вести. Любой не мест-
ный назначенный специалист, 
пусть даже и высокого класса, 
приходя на «чужую» террито-
рию, не имея поддержки руко-
водителей ключевых муници-
пальных образований, круп-
ных предприятий так или ина-
че превращается в Илью МИ-
ХАЛЬЧУКА. Хотя, оговорюсь, 
в России есть и примеры, ког-
да направленные Москвой
губернаторы смогли перео-
риентировать региональные 
элиты на себя». 

Свое мнение по поводу 
областного закона высказал 
бывший мэр Архангельска 
Александр ДОНСКОЙ:

«Не вижу смысла дискути-
ровать о законе – все уже ре-
шено, – напоминает он. – Что, 
в Архангельской области есть 
кто-то несогласный с феде-
ральной политикой выстраи-
вания вертикали власти? На-
значенный губернатор явля-
ется представителем Вла-
димира ПУТИНА на отдельно 
взятой территории. Все по-
пытки что-либо изменить на 
местах – ерунда. Если отмена 
выборов не позиция Кремля и 
Игорь ОРЛОВ врет – его долж-
ны снять. И Игорь Анатольевич, 
и Виктор Павленко – профес-
сиональные чиновники. Но 
губернатор главнее, и реша-
ющее слово осталось за ним».

По сведениям Александра 
Донского, на должность сити-
менеджера в Архангельска 
есть два реальных кандида-
та, оба – известные в городе 
предприниматели: председа-
тель городской Думы Вален-
тина СЫРОВА и депутат Дми-
трий АКИШЕВ.

«Люди неглупые, куль-
турные, честные, с понятны-
ми амбициями, – рассуждает 
Александр Донской. – В обоих 
случаях конфликт между горо-
дом и областью, скорее всего, 
исключен. Я все-таки придер-
живаюсь той точки зрения, что 
большая часть населения по-
литически неграмотна. У меня, 
имеющего довольно большой 
опыт в политике, и то взрыва-
ется мозг от всех этих законо-
дательных нюансов, а что ду-
мает бабушка, которая при-
выкла участвовать в выборах, 
но не понимает, что к чему? 
Окружение Виктора Павлен-
ко, конечно, будет и дальше 
пытаться отстаивать его пози-
цию, боясь увольнений. Оста-
ется надеяться, что у нового 
управленца хватит ума оста-
вить профессионалов на сво-
их местах».

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Власть и общество
Мнение

 ■ «Колыбель русского флота» –
быть или не быть?

Архангельская общественность возбудилась: вла-

сти Воронежской области предлагают  федерально-

му правительству утвердить годом основания рос-

сийского флота 1696-й и присвоить Воронежу зва-

ние «колыбели российского флота».  В середине ок-

тября на научно-исторической конференции «Ар-

хангельск – колыбель государственного судострое-

ния России» поползновениям воронежцев быль дан 

отпор. 

Как заявил заместитель губернатора Архангельской об-
ласти Сергей КОВАЛЁВ, нужно восстановить историческую 
справедливость и отдать пальму первенства  в этом во-
просе Архангельску. А местные краеведы с исторически-
ми документами на руках доказывают, что судостроение 
в нашей стране началось вовсе не в Воронеже в 1696 году, 
а на три года раньше – в Архангельске, когда Петр Первый 
заложил первый фрегат на Соломбальской верфи. И прие-
хал он сюда не случайно – здесь уже сложилась своя школа 
мастеров. 

Уже через год, в 1694 году, фрегат был спущен на воду. 
Региональные власти готовят обращение о необходимости 
восстановления исторической справедливости в адрес фе-
дерального правительства. 

В свою очередь, как следует из информации ресурса 
vestivrn.ru, воронежские историки напоминают, что зна-
менитый указ Петра I «Флоту быть» адресован именно Во-
ронежу. Поэтому именно этот город – родина регулярно-
го флота, морского флага и флотского устава. Однако об 
исторической ли справедливости спорят воронежцы и ар-
хангелогородцы? 

«Особого бренда нет у Архангельска, кроме, может, ка-
кой-нибудь рыбы, – заявил vestivrn.ru  воронежский крае-
вед Владимир ЕЛЕЦКИХ. – И поэтому они стремятся по-
иметь какой-нибудь хороший бренд. Конечно, флот – это 
бренд. Ну построили два корабля торговых, но это нерегу-
лярное строительство».

Конечно, можно обижаться на воронежца за отсут-
ствие реальных исторических знаний в отношении Ар-
хангельска, но в главном он прав: если спросить средне-
статистического россиянина, с чем у него ассоциирует-
ся наш город,  то этот вопрос поставит его в тупик. Раз-
ве что вспомнят Ломоносова и исторический мини-сери-
ал «Россия молодая». В советские времена Архангельскую 
область характеризовала сентенция: «Край доски, тре-
ски и тоски». Сегодня про доску давно уже никто не вспо-
минает, и треской никого не удивишь. А вот «тоска», если 
вспомнить прогрессирующую тенденцию отъезда в бо-
лее теплые края молодежи и обеспеченных пенсионеров, 
осталась.      

Между тем, как честно признают воронежцы, правиль-
ное «брендирование» региона позволяет выпрашивать у 
федерального центра финансовые подачки на проведе-
ние соответствующих праздничных мероприятий.  Тренд 
«попрошайничества» характеризует всю российскую вну-
триполитическую жизнь, поэтому недовольство чиновни-
ков Архангельской области  претензиями воронежцев на 
лидерство вполне понятно. Вот только слова надо подкре-
плять и делами. А что было сделано в новом веке в Архан-
гельске, чтобы увековечить его роль «колыбели российского 
флота»? 

На территории  176-го судоремонтного завода (филиал 
ООО «ЦС «Звездочка») сохранились остатки Соломбальской 
верфи. Кто об этом знает?  А запущенный, доступный всем 
ветрам  дом купцов Бажениных,  возвышающийся над тер-
риторией первой в России частной судостроительной вер-
фи в Вавчуге? Это ведь продолжение истории судострои-
тельства в Архангельске! 

Увы, кроме сотрясания воздуха, Архангельская область  
в сохранении былого наследия ничем не отличилась. А яр-
кой иллюстрацией отсутствия управленческой воли и же-
лания чего-нибудь сделать в этом вопросе служит судьба 
сгнившей шхуны «Запад» на набережной Северной Двины. 
Оставим в покое вопрос ее исторической важности. Глав-
ное, что другого судна, украшавшего бы набережную, у Ар-
хангельска нет и в ближайшем  будущем не предвидится.  
А чтобы в начале века привести ее в порядок, мягко гово-
ря, не надо было много денег. Например, тогда областная 
администрация не жалела миллионы на проведение все-
российских кинофестивалей «Сполохи», имевших значе-
ние только для кинематографической братии, приезжав-
шей в Архангельск расслабиться на халяву, и придворной 
прессы, получавшей за освещение гостевых кутежей боль-
шие суммы.  А сколько таких пустых выхлопов потом еще 
было и есть! 

Тем временем минувшим летом в праздник ВМФ тыся-
чи воронежцев наблюдали открытие  корабля-музея «Гото 
Предестинация»  («Божье предвидение») –  точной копии 
первого линейного российского трехмачтового корабля, 
построенного под Воронежом по чертежам  Петра I. Это 
работающий за счет собственных источников электро-
энергии, запасов топлива и пресной воды, плавающий ко-
рабль-музей. Чем может ответить на это Архангельская 
область?

Андрей САХАРОВ

Резонанс: Закон о «земской реформе» принят во втором чтении

Повыбирали 
и хватит?
22 октября на сессии областного Собрания 
депутатов принят закон о реформе системы 
местного самоуправления, фактически 
отменяющий прямые выборы мэров городов 
и глав районов. После первого чтения 
к проекту документа было предложено 
сорок поправок, однако все они были 
отклонены как «противоречащие концепции».

– Депутаты областного Собрания приняли во втором чтении областной закон 
о местном самоуправлении.  Наше следующее действие – создание рабочей 
группы и подготовка изменений в Устав города. На это отводится три месяца. 

Однако потом у нас будет еще более года на то, чтобы понять, 
как работать в этой системе местного самоуправления, привести 
в соответствие с ней другие нормативные акты: срок действий полномочий 
мэра Архангельска Виктора ПАВЛЕНКО истекает в марте 2016 года.
Я думаю, что мы все успеем сделать. Есть муниципальные образования, 
где выборы глав должны были пройти уже в следующем году – им сложнее. 
Посмотрим, как новый закон будет работать.

И будем учиться, используя опыт других муниципальных образований области. 
Как следует из областного закона, главой муниципального образования должен 
являться председатель представительного органа. То есть в нашем случае спикер 
Архангельской городской Думы. Конечно, нагрузка на депутатский корпус, степень 
ответственности возрастут, но депутаты к этому готовы.
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Валентина СЫРОВА, 
председатель 
Архангельской 
городской Думы: 

МНЕНИЕ
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Личный опыт

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. Проекты29.рф, projects29.ru

БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 
27 ОКТЯБРЯ/

ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Гороховый 
с копчёностями
  Крем-суп 
из белой рыбы 
с кунжутом

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Свинина под 
апельсиновым 
соусом 
с тыквой-гриль
  Фарфале 
с лососем
 в сливочном соусе с 
икрой «Тобико»

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат «Тайский»
  Микс из солений 
с теплым 
картофелем
  Ролл «Сигун»

28 ОКТЯБРЯ/
ВТОРНИК

СУП
  Щи «Грибоедовские» 
на бараньем бульоне 
с белой фасолью и 
шампиньонами
  Крем-суп сырный  
с сырными палочками

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Бифштекс рубленый 
с перепелиными 
яйцами 
и картофелем-фри
  Палтус на подушке 
из спаржи с нежным 
итальянским соусом

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Оливье с курочкой
  Брускеты по-
итальянски с овощной 
и рыбной икрой
  Ролл «Окинава»

29 ОКТЯБРЯ/
СРЕДА

СУП
  Домашний 
суп-лапша
 с куриными 
фрикадельками 
  Суп-пюре из свеклы, 
моркови и сельдерея 
со сметаной

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Кебабы из баранины 
с томатной сальсой и 
миксом салатов-гриль
  Треска, запечённая 
с картофелем 
в сливках

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Стафф с лососем в 
сливочном соусе 
с брокколи
  «Весенний» 
с яйцом-пашот
  Ролл «Спайс» 
с тунцом

30 ОКТЯБРЯ/
ЧЕТВЕРГ

СУП
  Уха тройная 
с лососем 
  Грибной 
каппучино

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Цыпленок-табака 
с соусом «Ткемали», 
овощами и зеленью
  Люля-кебаб 
из белой рыбы 
с рисом 
и зернами граната

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Сырники с цукатами
  Салат из кальмаров 
с овощами
  Ролл «Бекон»

31 ОКТЯБРЯ/
ПЯТНИЦА

СУП
  Паниска по-наварски 
с колбасками
  Крем-суп из 
зеленого горошка с 
карамелизированным 
беконом

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Лазанья «Болоньезе»
  Окунь, запеченный 
с тимьяном, 
баклажанами и 
соусом «Винегр»

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат 
с курицей, языком, 
шампиньонами и 
китайской капустой
  Салат из тыквы и 
шпината с фетой и 
кедровыми орешками
  Ролл «Спайс» 
с лососем

О
О
О

 «
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5 o’clock (пн.-пт. с 15.00 до 18.00) 

ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, 
ДЕСЕРТЫ 
удваиваются

Сроки акции: с 15 октября по 30 ноября

Взгляд: Борис Куприянов рассказал о модернизации библиотек

Реформатор московских библиотек Бо-
рис Куприянов эти и другие темы поднял в 
своей лекции «Модернизация библиотек: 
культурный облик города». В Архангельске 
ее помогли организовать Центр поддерж-
ки творческих индустрий «Футурист» и юри-
дическая компания «ГУДКОВ. КОРЕЛЬСКИЙ. 
СМОЛЯРЖ». 

Какую истину пытается донести до росси-
ян из разных городов и властей Московский 
городской библиотечный центр?  Он высту-
пает за открытость.

«К чему эти шторы или прутья на окнах? 
Чтоб не залезли в библиотеку? – вопрошает 
Куприянов. – Да моя мечта – чтобы туда за-
брались. И ограбили даже! Я был бы счаст-
лив и понял, что работаю не зря».

Бороться 
с читателями – глупо

За последние полтора года в библиотеч-
ном пространстве Москвы благодаря дея-
тельности МГБЦ произошли радикальные из-
менения, связанные с модернизацией библи-
отек. Продолжается работа по созданию пяти 
пилотных библиотек нового типа, оснащен-
ных современным оборудованием и досту-
пом к wi-fi. 

Борис Куприянов убежден, что библио-
тека может стать основным ресурсом в куль-
турной инфраструктуре, но пока этому меша-
ет старый менталитет: «Библиотеки страшно 

далеки от народа, они закрыты. Работают в 
неудобное для людей время. Если вы живете 
в одном округе, в библиотеку другого округа 
вас просто не пустят. Конечно, в столице есть 
уникальный опыт, как у библиотек Тургенева 
или Ахматовой, но из 440 объектов половина 
больше борется с людьми, чем помогает им». 

И первое, что нужно менять – это подхо-
ды к работе библиотекаря. Хозяевами в чи-
тальнях должны быть не они, а посетители, 
из зарплаты которых вычитаются налоги. Ра-
ботникам нужно менять имидж цербера на 
имидж эксперта, интеллектуального нави-
гатора. По мнению спикера, нужно привле-
кать как можно больше таких эрудитов. Од-
нако появляется противоречие: не отразит-
ся ли популярная сегодня автоматизация на 
кадровой ситуации? 

«Процессы выдачи и сдачи книги упро-
щаются, но количество библиотекарей при 
этом не сильно сокращается. Развитие тех-
нических ресурсов в большей степени соз-
дается для того, чтобы уйти от бумажной во-
локиты, а не от живого общения», – считает 
Борис Куприянов.

Жизнь москвичей 
проходит в квартире

Центр изучил библиотечный опыт Евро-
пы, США, Азиии и России и пришел к выводу, 
что городского сообщества нет даже в нашей 
столице. Будни горожан проходят на работе, 
в дороге и в квартире. Люди перестали об-
щаться. Только в некоторых старых районах, 

как Тушино, где была миграция, появляют-
ся какие-то взаимоотношения. А ведь имен-
но сообщество отличает город от поселения. 
Институтом для создания локального сооб-
щества может стать библиотека.

«Не знаю, как в Архангельске – знакомы ли 
друг с другом соседи по лестничной клетке. 
Но я, к примеру, недавно переехал в центр 
Москвы,  – рассказывает Борис, – потому 
что дорожу каждым часом своего времени, 
и жильцы моего дома просто не здоровают-
ся. Если новые молодые соседи еще пытают-
ся от тех же крыс избавиться вместе, то ста-
рожилы прячутся ото всех. Это говорит о том, 
что чем меньше люди общаются, тем больше 
обособляются от города, тем больше возни-
кает проблем».

Исследования центра показывают: чем 
южнее, тем библиотеки менее востребован-
ны. В Италии, например, они менее успешны, 
чем в Германии. Самые развитые библиотеки 

– в Скандинавских странах, Англии, Канаде. 
На эту географическую загадку есть от-

вет. Библиотека – это общественное про-
странство, и если итальянцы могут решить 
свои общие проблемы на площади круглого-
дично, то в Финляндии это сделать сложнее. 
Поэтому в Европе огромные деньги тратят-
ся на благоустройство парков – именно там 
обычно строится социальный диалог между 
местными жителями. Опыт Москвы тоже по-
казывает, что парки меняют менталитет горо-
жан, расширяют коммуникативное поле. Но 
это реально только с мая по сентябрь. Един-
ственное перспективное для городского со-
общества место, увы, имеет климатический 
режим работы.

Как библиотека 
может спасти 

город
«Изменись или умри» – так жестко 

подходит к преобразованию 
библиотечного дела Борис КУПРИЯНОВ, 

российский издатель и публицист, 
заместитель директора Московского 

городского библиотечного центра 
(МГБЦ). После продолжительных 

исследований в России и за рубежом, 
специалисты центра определили, что и 

как нужно менять. Жители Архангельска 
узнали от столичного гостя, почему в 

Москве нет городского сообщества, 
когда из русских читален исчезнут 

церберы и как с помощью идей 
выбираются из финансового кризиса 

зарубежные библиотеки.

Где общаться офлайн?
Библиотека – это социальная сеть, сюда 

должны обращаться представители социаль-
но незащищенных слоев населения: старики, 
эмигранты, инвалиды. 

«Важнейшая функция библиотеки – образо-
вание. Люди, которых сегодня выпускают шко-
лы, не умеют отвечать на вопросы. И задавать 
их. Ребят другому учат – выбирать из несколь-
ких вариантов. Они не умеют формулировать 
свои мысли. В такой системе ситуацию может 
поправить только самообразование и обще-
ние с умными людьми», – говорит Куприянов.

Необходимы контентные изменения. 
Борьба с наркоманией и прочие пафосные, 
но не оригинальные мероприятия на самом 
деле, по наблюдению Бориса, мало что ме-
няют в реальной жизни. «Библиотекам нуж-
но выходить на группы по интересам, и тог-
да программа мероприятий заметно преоб-
разится и вовлечет людей в библиотеку. На-
верняка в каком-нибудь квартале живут лю-
бители канареек. Их может быть десять чело-
век. Но это реальные люди, которые приведут 
своих знакомых. Узнают о будущих встречах 
в библиотеке и вообще о ее возможностях», 

– приводит пример эксперт.

Денег нет 
не только в России

Во всем мире библиотеки сами себя не 
окупают. Библиотека – роскошь, которую го-
сударство предоставляет своим гражданам. 

«В Москве на библиотеки тратится 3,8 млрд 
рублей, это много, и важно эти деньги исполь-
зовать так, чтобы само внутреннее простран-
ство читальни возвышало человеческое до-
стоинство. Чтобы красиво было и хотелось 
сюда приходить. Почему в тридцатые так мно-
го средств и сил было потрачено на украше-
ние Московского метро? Люди из бараков спу-
скались во дворец! Так поднимали народу дух. 
В библиотеке надо работать с помещениями 
по такому же принципу. Стулья здесь должны 
быть лучше, чем дома. И компьютеры лучше. 
И освещение, и, конечно, книги. Обществен-
ное пространство должно вытаскивать людей 
из дома. К несчастью, чиновники не всегда это 
понимают», – рассуждает Борис Куприянов.

«Откуда же взять деньги, чтобы интерьер 
и техника в библиотеке были лучше, чем в 
квартирах горожан? – спрашиваю. – Библио-
теки вообще могут зарабатывать и как они 
выстраивают отношения с бизнесом?»

«Предоставить компьютеры – задача ва-
шей власти, – отвечает спикер. – Это их проб-
лема, а не наша. Мы свои книжки и так сбе-
режем. Но если мэр и губернатор хотят, что-
бы из города не уезжали, чтобы Архангельск 
мог составить интеллектуальную конкурен-
цию тому же Мурманску, нужно вкладывать-
ся в это. Оснащая библиотеку,  мы улучшаем 
качество жизни, снижаем уровень преступ-
ности. Но это долгосрочные инвестиции. Ре-
зультата сразу не видно, поэтому лишней ко-
пейки от властей и не прилетает. Что касает-
ся бизнеса, в Москве проще «развести» на 
спонсорство, чем здесь. Но на самом деле 
ориентироваться надо на ситуацию в США, 
где есть поддержка фондов. Законодатель-
ство стимулирует жителей к помощи тем же 
библиотекам. Но у нас другой менталитет…»

Елена ИОНАЙТИС

журналист
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Стиль жизни
АкцентыCLASSIFIED

Реклама

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 
знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ В связи с переездом продается эксклюзивный, раскру-
ченный, не требующий вложений бизнес. Сауна в Новодвинске. 
Тел. +7 9115851797.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ Аренда: пр. Дзержинского, д. 7, корп. 4 (ТЦ «Привок-
зальный»). Торговые площади, 2 этаж – 20 м2, 83,8 м2, 30 м2 – 
1000 руб./м2. Офисные площади, 3 этаж – 43 м2 – 650 руб. /м2. 
Тел.: +7 9115556405, +7 9115534037.

 ■ Аренда: ул. К. Либкнехта, д. 8, ТЦ «Троицкий пассаж». Торг. 
Площадь: 2 этаж – 350 кв. м, тел.: +7 9115534037 , +7 9115556405.

 ■ Аренда: ул. К. Либкнехта, д. 8, ТЦ «Троицкий пассаж». Торг. 
Площадь: 2 этаж – 36,6 кв. м, офисная площадь 3 этаж – 20 кв. м, 
тел.: +7 9115556405, +7 9115534037.

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости 
для населения. Юридические консультации – опыт работы 15 лет. 
Составление договоров купли-продажи, дарения, исков, претензий, 
жалоб: 8(8182)69-69-83; Представление интересов граждан в судах. 
Запись на прием к юристу: 8(8182)21-40-10. ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХ-
НИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 8(8182)69-69-04. Заявки на ипотеку Сбер-
банка и ВТБ24: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-08. Подготовка техни-
ческих планов (зданий сооружений, помещений) для постановки на 
кадастровый учёт. Внесение изменений в кадастр. Акт обследова-
ния для снятия с учёта. Кадастровые паспорта: 8(8182)69-69-16. Со-
гласование перепланировок, проемов, балконов: 8(8182)69-69-05.
Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-34. 
Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение границ земель-
ного участка. Кадастровый учёт: 8(8182)69-69-84. Электронные ан-
кеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Подбор квартир для покуп-
ки по «военной ипотеке», с использованием материнского капита-
ла, всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, ОБМЕНУ КВАРТИР: 
8 (8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82, 
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ  АР-
ХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3;  8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 
8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1;   8(8182)69-69-02,  8(8182)69– 67 -04;
пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 8(8182)69-68-98. 
Сайт www.dobrodom29.ru  

ВАКАНСИИ
 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно через 

обучение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ На предприятие требуется менеджер по продаже зап. частей. 
Знание 1С, права кат. В, желательно наличие легкового а /м. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр 
города, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и гра-
фик работы обсуждаются индивидуально на собеседовании с руко-
водителем. Требования – активность, грамотность, коммуникабель-
ность, умение находить нестандартные решения, ответственность, 
порядочность. Опыт работы в СМИ будет преимуществом. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется высококвалифицированный кондитер на выполне-
ние индивидуальных заказов. Центр города, оформление. З/плата – 
договорная, обсуждается при собеседовании в зависимости от ква-
лификации. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие в г. Новодвинск требуется де-
журный электромонтер 5 разряда. Официальное оформление, соц. 
пакет. Работа сменная. Оформление, соц. пакет. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуются маркетолог в крупную торговую компанию. 
Оформление. Работа на Левом берегу. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется специалист по ТБ для работы вахтовым методом на 
Ямал. Опыт работы по данной специальности обязателен. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется товаровед (совместительство). Обязательно 
профильное образование – товаровед непродовольственных то-
варов. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется специалист по корпоративной продукции. Кре-
ативное мышление. Приветствуется опыт работы в полиграфиче-
ской сфере. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется координатор промо-персонала. Опыт по поиску пер-
сонала и координации его работы обязателен. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В экспертную компанию требуется инженер ПГС для работы со 
строительной документацией. Опыт работы гл. инженером от 5 лет – 
обязательно. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется кассир по продаже а/билетов (через обуче-
ние). Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

Без галстука: В финале чемпионата по чтению вслух – Даниил Румянцев

В Архангельске 
снова открыли рты

Где еще можно 
неспешно 
потягивать 
пиво под 
нетленные строки 
Евтушенко или 
Рождественского? 
Разве что 
на мероприятии 
«Открой рот» – 
чемпионате 
по чтению 
вслух. Великих 
такая форма, 
по мнению 
творческой 
элиты, унижать 
не должна. 
Лучше так 
нести литературу 
в массы – 
в баре, с юмором 
и шоу, чем 
вообще никак.

Чтение вслух, которое 
продемонстрировали участ-
ники, – это довольно весе-
ло. Чтецы прошли три тура: 
зарубежная проза; русская 
проза, причем с местным 
колоритом,  и поэзия. Боль-
шая интрига для каждого – 
что придется читать? После 
того как одному участнику 
в конверте попался томик 
Маяковского, из зала до-
неслось: «Черт, он должен 
был выпасть мне!». А неко-
торые на сцене озвучива-
ли автора с открытым неу-
довлетворением: «Асадов? 
Не моё».

Чемпионат организовал 
центр «Футурист» при под-
держке министерства по мо-
лодежной политике и спор-
ту и юридической компании 
«Гудков, Корельский и Смо-
лярж». 

Городов-участников чем-
пионата «Открой рот» оказа-
лось так много, что оргкоми-
тет принял решение прове-
сти два отдельных финала: 
один – для левой полови-
ны карты России («Европа»), 
другой – для правой («Азия»).  
На «европейский» финал в 
Архангельск приехали луч-
шие чтецы из Петербурга, 
Казани, Перми, Тулы, Вол-
гограда, Ростова-на-Дону, 
Саратова, Кирова, Нижнего 
Новгорода, Орла, Ярослав-
ля. Четверо из них отправят-
ся на «азиатский» суперфи-
нал в Москву.

Манера некоторых чте-
цов напомнила зубрежку 
скороговорки. Немного не 
по себе, когда знакомые 
и даже близкие тебе мыс-
ли звучат в стиле «кукуш-
ка кукушонку купила капю-

шон». Однако техника речи –
не менее важный критерий 
для жюри, чем выразитель-
ность. Может, поэтому в су-
перфинал вышел готовый к 
любым «изподвыподвертам» 
архангельский чтец Дани-

ил РУМЯНЦЕВ. Ему достал-
ся, к примеру, такой углова-
тый фрагмент: «Только что 
гинеколог Альберто де Кин-
терос принимал роды трой-
ни у своей племянницы, но 
один из этих лягушат за-
стрял. Не можете ли вы по-
дождать меня минут пять? 
Я сделаю девушке кесарево 
сечение, а затем мы выпьем 
с вами отвара йербалуисы 
с мятой». «Йерба... что?» –
перешепнулись в за ле 
люди.

Текст надо не просто вы-
разительно и без запинок 
прочесть, а постараться 

вжиться в него. Это непро-
сто, особенно если книжка 
вам незнакома. Опасность в 
том, что надрывному и тро-
гательному моменту участ-
ник, которого подведет ин-
туиция (или эрудиция?), 
придаст своим чтением не-
уместную иронию или, нао-
борот, лишний пафос. 

Поэтому «Открой рот» – 
это состязание для тех, кто 
не боится быть смешным. 
Мужчины в этот день про-
износили женские реплики, 
девушки – импровизиро-
вали, изображая отвязных 
парней. Забавно от хрупкой 
леди прозвучала такая реп-
лика : «Да и сам я застрял – 
клеил баб, которые днем хо-
дят за покупками  в центр». 
Ничего не попишешь – это 
Керуак. 

Шутить не стеснялись. 
Вдохновленный литератур-
ной битвой участник из Ар-
хангельска Олег Эдуардо-
вич произнес: «Гудков, Ко-
рельский и Смолярж» – это 
как «Ночь. Улица. Фонарь. 
Аптека».

Создатель и ведущий 

чемпионата Михаил ФАУ-

СТОВ отметил, что в Архан-
гельске доброе жюри: ча-
сто ставят высший бал – ше-
стерку. В Орле больше тро-
ек никто не давал.

«Судить этих ребят не-
правильно, в наше время 
им надо аплодировать за 
то, что они читают. Ни одно-
му из участников мне не хо-
телось сказать «закрой рот»,  

– резюмировал член жюри, 

художественный руково-

дитель Архангельского 

молодежного театра Вик-

тор ПАНОВ.

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК
Пройти в суперфинал архангелогородцу 

Даниилу Румянцеву помогла  «йербалуиса»...
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ОВЕН. На предсто-
ящей неделе вы мо-
жете оказаться в 

сложной ситуации, возмож-
но, вам придется принять 
ряд важных решений. Труд-
ность заключается в недо-
статке информации, необхо-

димой для того, чтобы сде-
лать верный шаг. В этих ус-
ловиях следует полностью 
положиться на собственное 
деловое чутье и не пытать-
ся проанализировать все 
детали происходящего.

ТЕЛЕЦ. Вам сле-
дует подготовиться 
к неожиданному по-

вороту дел. Не стоит ожи-
дать искомого результата, 
полагаясь на традиционный 
образ действий. Необходи-
мы оригинальные и неожи-
данные шаги, способные 
застать конкурентов врас-
плох.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
не следует прини-
мать за чистую мо-

нету все, что будут совето-
вать деловые партнеры. Они, 
во-первых, могут ошибать-
ся, во-вторых, преследовать 
собственные цели. На сле-
дующей неделе может воз-
никнуть ситуация, когда бу-
дет очень много дыма, а 
огня вообще не будет. 

РАК. Неожидан-
ный поворот собы-
тий сулит вам непро-

стую жизнь. Не исключено, 
что кто-то попытается ис-
пользовать ситуацию и на-
вязать собственное мнение. 
В результате пложение мо-

жет выйти из-под контроля, 
а ваш бизнес окажется под 
угрозой. Не спешите со 
всем соглашаться, умейте 
сказать «нет».

ЛЕВ. Вам нужно 
прислушаться к сво-
ей интуиции, но в то 

же время не попасть под 
влияние эмоций, способных 
сбить с толку и заставить со-
вершать поступки, в которых 
позднее придется раскаять-
ся. Возможно, пришло вре-
мя уделить внимание нала-
живанию отношений с фи-
нансовыми организациями.

ДЕВА. Вам необ-
ходимо задуматься 
о том, насколько эф-

фективна ваша работа и на-
сколько велика отдача от нее 
по сравнению с объемом за-
траченных усилий. Если вы 
решите, что коэффициент 
полезного действия остав-
ляет желать лучшего, воз-
можно, стоит пересмотреть 
устоявшуюся практику и от-
казаться от подходов, кото-
рые не оправдывают себя.

ВЕСЫ. Вам стоит 
подумать о том, что-
бы заняться поиском 

новых людей, которые мог-
ли бы содействовать разви-
тию вашего бизнеса. Если 
финансовое положение по-
зволяет, можно начать поиск 
новых толковых сотрудни-
ков. При этом не стоит сбра-
сывать со счетов потенциал 
людей, с которыми вы рабо-
таете сейчас.

СКОРПИОН. При-
шло время заняться 
исправлением преж-

них ошибок и упущений. Вы 
должны хорошенько поду-
мать над тем, что идет не так 
и что можно сделать, чтобы 
улучшить положение. Всег-
да можно скорректировать 
свои действия, надо лишь не 
упустить момент и сделать 
это вовремя.

СТРЕЛЕЦ. В бли-
жайшее время вам 
улыбнется фортуна. 

Это касается не только ва-
шей работы, но и личной 
жизни. Возможно, настало 
время для принятия важных 
решений. Но не стоит забы-
вать о семье и близких лю-
дях, которые могут помочь 
решить деловые вопросы.

КОЗЕ Р ОГ. В а м 
следует остерегать-
ся недоброжелате-

лей. Они могут начать зави-
довать вашим карьерным 
успехам. На предстоящей 
неделе лучше воздержать-
ся от принятия важных ре-
шений и повременить с серь-
езными тратами. Дела идут 
не так радужно, как может 
пок аз ать ся на первый 
взгляд.

ВОДОЛЕЙ. У вас 
на будущей неделе 
мог у т появить ся 

проблемы на работе, в ре-
зультате давно запланиро-
ванные встречи придется 
перенести на более поздний 
срок. И еще, не стоит зани-
маться финансовыми вопро-
сами, поскольку существует 
риск потерять крупную сум-
му денег. Лучше составьте 
план действий не ближай-
шие несколько месяцев.

РЫБЫ. Вам следу-
ет определиться с 
приоритетами, а 

также выбрать себе надеж-
ных союзников на работе. 
Ожидается, что в ближай-
шее время нагрузки возра-
стут, и помощь коллег очень 
пригодится. Переработка 
может сказаться на состоя-
нии здоровья, поэтому уде-
лите время отдыху, иначе 
чрезмерная усталость мо-
жет выбить вас из колеи.
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